

## Crónica de París

(Del corresponsal de Prensa Asociada)

El voto familiar  
Independientemente de las repercusiones y trascendentes influencias que en el orden religioso, moral, económico y literario habrá de tener la actual guerra europea, no hay duda que ésta inicia ya desde ahora profundas transformaciones en el terreno político social.

Una prueba incontestable de ello nos la ofrece el magnífico Congreso que aquí acaba de celebrarse por la Asociación («La Plus Grande Famille»), Congreso cuya seria, fecunda y meritoria labor se condensa en su unánime y entusiasta adhesión al principio del voto familiar, en el sentido de que al jefe de familia se conceda un número de sufragios proporcional a la importancia de la familia de que él es jefe y cabeza, como medio único de restablecer el Estado sobre su verdadera y natural base política, que es el hogar doméstico.

Con gran acierto y singularísimo sentido práctico decía M. Batille en su luminoso informe sobre esta cuestión, leído en el Congreso de «La Plus Grande Famille», que en el terreno político, igualmente que en el económico y social, la revolución cayó en un error gravísimo, cuando, llevada de su odio fanático contra los organismos corporativos del antiguo régimen, hizo del individuo el elemento esencial de la nueva organización social y política.

Creyendo con ello la Revolución hacer obra de igualdad, realmente estableció y consagró la más absurda de las desigualdades, pues eso y no otra cosa significa y envuelve el hecho de dar un boletín de sufragio de igual valor a fuerzas sociales de valor desigual y diferente.

Sea cualquiera el punto de vista en que nos coloquemos, siempre resultará evidente y claro como la luz del día que la naturaleza misma da en la sociedad un valor inmensamente mayor al hombre casado que al soltero, al jefe de una familia numerosa que al de otra reducida a su expresión mínima.

En efecto, mientras el hombre soltero no tiene que pensar, regularmente hablando, más que en sí mismo, en su personalidad individual, el jefe de familia ha de preocuparse, no sólo de sí mismo, sino también de su mujer y de sus hijos, teniendo que cargar con todas las graves responsabilidades morales y materiales que su condición de padre y de esposo le imponen.

Síguese de ahí, por natural y lógica consecuencia en el orden práctico de las realidades de la vida, que la familia se interesa con mayor intensidad que el hombre aislado en todos los hechos políticos y sociales, que de manera más viva y directa repercuten en el seno del hogar doméstico. Cuestiones de salario, leyes obreras, asuntos de educación, política militar y exterior interesan al jefe de familia, no sólo individualmente, sino de un modo particular en cuanto padre y esposo, en cuanto, todas esas cosas afectan y se refieren directamente a su mujer y a sus hijos. Porque cómo han de serle indiferentes las condiciones de higiene física y moral en que ha de trabajar la mujer, las mayores o menores facilidades que para la educación intelectual, profesional, moral y religiosa han de encontrar sus hijos dentro del régimen legal del país en que han nacido y se desarrolla su existencia?

Y es claro que, permaneciendo en todo lo demás en un pie de perfecta igualdad el hombre soltero y el jefe de familia, éste ha de tener un interés infinitamente mayor en todas las discusiones de carácter nacional y que, llegado el momento de ejercer sus derechos de ciudadano, ha de comprender muchísimo mejor sus responsabilidades y deberes de ciudadanía y patriotismo.

Es, pues, de rigurosa equidad y justicia que cada uno tenga en la vida política nacional una influencia en proporción de sus intereses, y que, por consiguiente, el número de votos del jefe de familia no sea igual al del soltero. Por no hacerse así, por no comprender la razón de esta diferencia, es por lo que hoy ocurre y se verifica el gran contrasentido de que en la vida política ejerzan una influencia preponderante aquellos precisamente que tienen menos responsabilidades que defender y menos responsabilidades que salvar, lo que da por inevitable resultado este régimen de incompetencias y de responsabilidades que padecemos.

Luis Berger

Paris, Junio de 1917.

## Doctor Lóbsch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes, ayudante Médico y Jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel, del Instituto medicinal clínico de la Real Universidad de Munich (Alemania).  
Calle Conquistador, 18  
Frente al Circuito Mallorquín  
Consultas de 8 a 1 y de 4 a 5.

## Sección informativa

### La Crianza

Fundado este centro de enseñanza a principios del siglo diez y seis, por espacio de tres centurias fué el único colegio para señoritas que hubo en la ciudad de Palma; en los comienzos del siglo pasado apareció el de la Pureza y posteriormente otros muchos, donde las jóvenes aprenden virtud y letras, mas a la «Casa pia de la Crianza» le pertenece el mérito de una historia larguísima y no menos brillante que larga. Para albergue de esta hermosa institución dió sus casas el canónigo Dr. Gregorio Genovart en la calle de Montesión, ayudando a la dotación y fábrica Jaime Oleza, Gabriel Mora y Guillermo Caldentey. Los jurados, por donación de Genovart, quedaron protectores de esta casa, en la cual por espacio de tantos siglos se criaron y vivieron hijas de caballeros y personas de calidad con mucho recogimiento, obediencia y retiro, estando siempre ocupadas en ejercicios de labor y virtud.

Nunca faltó en los antiguos jurados vigilancia y prudente solicitud para un establecimiento de tanta utilidad pública, ni en los particulares desinteresados y generosos para mejorar su vida económica; pasaron 350 años, mas la última mitad del siglo diez y nueve fué fatal para el histórico colegio donde se educaron las hijas de los antiguos caballeros y familias de rango. La moderna corporación municipal heredó el derecho de patronato y de protector y al parecer no practica las virtudes de los antiguos jurados cuando, bajo su protección y patronato, se evaporaron o desaparecieron cuantas fuentes de riqueza constituían su existencia económica; una institución docente y educativa que había resistido las mudanzas y vaivenes de tres siglos y medio naufragó en tenebrosos arrecifes de una administración desordenada en pleno siglo de las luces.

De la obra altamente patriótica de Genovart y de la venerable Isabel Cifre no quedan apenas más que ruinas: una escuela municipal de enseñanza primaria para niñas cuya maestra ostenta el título de Rectora de la Crianza. Mas el celo de los antiguos fundadores no ha muerto del todo, brilla una chispa entre los mustios muros del secular edificio: es la Escuela Dominical; la inteligente profesora de enseñanza superior doña Emilia Tarrés, rectora de la casa, algunas otras profesoras y varias señoritas; con un celo digno de todo encomio, dan vida exuberante a este centro de enseñanza popular para sirvientas y jóvenes obreras.

El domingo por la tarde tuvo lugar la repartición de premios, presidida por el celoso cura ecónomo de Santa Eulalia, don José Auba, quien alentó a profesoras y alumnas a proseguir una obra de tanta gloria de Dios.

Las alumnas, en la representación de «Elis Calsons de Mestre Lluch» y la «Lugareña», fueron muy aplaudidas por su naturalidad y soltura. «Jesús, qué criada!», por las profesoras auxiliares de la Escuela señoritas María e Isabel Roselló, Juana Mayol, Antonia Gomila, Josefa Salas, Julia Palou, Francisca Bauzá y Pilar Font, mereció unánimes aplausos; no menos aplaudidas fueron las señoritas Isabel y Magdalena Llobera en la interpretación del «Himno Valenciano», «Anillo de hierro» y otras piezas musicales; pero las delicias de la selecta concurrencia fueron las niñas Isabel Villalonga y Carmen Beaus en la representación del idilio «Jesús y una Pastora».

El público que asistió a las dos funciones de teatro que se dieron el domingo y el lunes encomió la Escuela Dominical de la Crianza por la obra de cultura que realiza entre las clases menesterosas.

### Junta local

#### de Primera Enseñanza

Las colonias escolares

A la una de la tarde de ayer se reunió esta Junta, presidiendo el Teniente de Alcalde señor Trián.

El Director de la Escuela Graduada, señor Terrades, asistió, llamado por la Junta, a la citada reunión.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

El señor Terrades manifestó a la Junta que el día 27 del corriente se abrirá la Exposición escolar del centro que dirige.

Tratando de la organización de colonias escolares para este verano, se acordó proponer al Ayuntamiento que designe a doña Catalina Ginart y don Bartolomé Terrades para dirigir la de niñas y niños, respectivamente.

Los maestros y maestras de las Escuelas municipales y particulares deberán indicar los alumnos y alumnas que, a su juicio, necesitan mayormente el régimen de la colonia, siempre que no padezcan enfermedades contagiosas, a fin de que sean luego inspeccionados por el Director de la Casa de Socorro, señor Gayá, a presencia de la Junta.

Una vez empezada la colonia no podrá

ningún alumno abandonarla hasta que hayan transcurrido por lo menos 15 días, salvo en los casos que se estimen procedentes o de fuerza mayor.

La colonia escolar de niños se instalará en el Arrenal en la casa que tiene alquilada el Ayuntamiento.

La de niñas se fijará en la pradera del vecino caserío del Terreno.

### Noticias militares

Exámenes.—Mañana a las once tendrá lugar, en el Cuartel del Carmen, los exámenes anuales de brigadas y sargentos.

Nombramiento.—Ha sido aprobado por el Excmo. señor Capitán general el nombramiento de Ayudante del primer Batallón del Regimiento de Palma a favor del primer teniente don Jorge Fuster Valiente.

Destinos.—El «Diario Oficial» publica una propuesta de destinos de jefes y oficiales de Infantería.

### Las Ordenanzas municipales

Por la Alcaldía ha sido publicado el siguiente bando:

«Don Francisco Rover Motta, Alcalde accidental, Presidente del Excelentísimo Ayuntamiento de la M. I. N. L. ciudad de Palma.

Hago saber:

Que desde el día 15 de Julio próximo empezarán a regir las nuevas Ordenanzas Municipales formadas por esta Corporación y aprobadas por la Excmo. Diputación provincial y por el señor Gobernador civil de esta provincia con fecha 12 de Mayo último, excepto los artículos 12, 13 y 14 y las Secciones 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª del Capítulo 1.º del título III, por creer dicha Autoridad superior que están en oposición al artículo primero del Reglamento de Policía de Espectáculos y en su consecuencia pendiente de la resolución que sobre este particular dicte el Excmo. señor Ministro de la Gobernación.

Al emprender este Ayuntamiento la obra de reforma de sus ordenanzas fué inspirándose en el deseo de orden y bienestar de los habitantes de este municipio, procurando introducir en las nuevas cuantos elementos de progreso y cultura se han adoptado en las principales capitales de España, y por estos y cada uno de los habitantes de Palma secundarán los fines indicados observando los preceptos contenidos en las nuevas Ordenanzas, advirtiendo que dos ejemplares de las mismas estarán de manifiesto en el zaguán de la Casa Consistorial y otros dos en la Secretaría municipal para conocimiento del público.

Palma, 18 de Junio de 1917.—El Alcalde accidental, Francisco Rover Motta.

Por acuerdo del Excmo. Ayuntamiento.—El Secretario, Benito Pons Fábregues.

### Comisión provincial

Sesión de ayer

Ayer se reunió la Comisión provincial, bajo la presidencia del señor Massanet, asistiendo los diputados señores Mora y Alzina.

Fué aprobada el acta de la sesión anterior. Seguidamente se aprobó el pliego de repores motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alcudia, Algaida, Formentera y San Antonio Abad.

Se acordó informar al Gobernador que procede estimar el expediente promovido por una instancia suscrita por D. Miguel Pol en súplica de que se ordene al Alcalde de Binisalem que imita que el contratista del arbitrio «puestos públicos» exija derechos por los géneros que no se llevan para la venta pública; y otro promovido por un recurso interpuesto por don Antonio Bibiloni y don Vicente Cañellas en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Santa Eugenia por el que suspendió la práctica de cierta liquidación acordada en 21 de Marzo último.

Entrada la Comisión de un oficio de la Empresa recaudatoria del contingente provincial, acompañando una relación de los Ayuntamientos de esta provincia que han dejado de satisfacer el importe del segundo trimestre del corriente año, se acordó señalarles un plazo de diez días para que hagan efectivos sus descubiertos bajo apercibimiento de proceder por la vía de apremio.

Se enteró de un oficio del jefe de la Prisión Correccional acompañando el presupuesto para el blanqueo y limpieza general del Establecimiento.

Visto el pliego presentado al concurso para conceder el derecho exclusivo de fijar anuncios en una de las fachadas del Teatro Principal, se acordó adjudicar la subasta a don Juan Soler.

Se enteró la Comisión de varios expedientes para la admisión de indigentes en la Casa de Misericordia y se acordó la admisión de alienados en el Manicomio provincial.

Se aprobó un expediente acreditativo

de la pobreza de un acogido en el Manicomio provincial, y se dió por enterada la Comisión de un oficio del Director de la Inclusa de Ibiza participando que pasa a la Casa de Misericordia un expósito que ha cumplido la edad reglamentaria, y de las cuentas de ingresos y gastos de la iglesia del Hospital respectivas al mes de Abril último.

Se aprobaron un dictamen de la Contaduría proponiendo las liquidaciones presentadas por la Agencia recaudatoria del contingente provincial de los ingresos realizados por los Ayuntamientos durante el primer trimestre de este año, por cuota corriente y atrasos de años anteriores, y otro proponiendo la cuota de ingresos y gastos de la Cárcel del partido de Palma, correspondiente al año 1916.

Se dió por enterada la Comisión de un oficio del lmo. señor Director General de primera Enseñanza participando haber concedido una subvención de 2000 pesetas para organizar una «Colonia Escolar»; de otro del Director de la Casa de Misericordia participando que un asilado desea sentar plaza como voluntario; de otro del Director de la Inclusa relativo al pago de una lactancia y de otro del mismo sobre otorgamiento de una escritura de adopción.

Se enteraron los diputados del estado de los gastos ocasionados por las obras llevadas a efecto por administración en los edificios provinciales durante el mes de Abril último.

Y se levanta la sesión.

### El «Cataluña», y el «Bellver»

Carbón para la «Isleña»

A las primeras horas de la tarde de ayer se hizo a la mar el vapor «Cataluña».

Se dirige a San Esteban de Pravia, desde donde deberá traer un cargamento de carbón para la «Isleña Marítima».

Procedente del citado puerto fondó ayer en el nuestro, a las seis y media de la tarde, el vapor «Bellver».

Para la misma Compañía ha sido portador de otro cargamento de carbón mineral.

### Notas de Sociedad

De viaje

En el «Balear» embarcaron ayer para Valencia D. Antonio Ramis y familia, y D. Bernardo Pomar.

Para igual punto también embarcaron los Sres. Barones de Antella.

También embarcó para Valencia de Alcántara el que ha sido Administrador de la Aduana de Palma D. Luis Herrero, acompañado de su familia. Marcha al citado punto para posesionarse de su nuevo destino.

Viaticado

En Esporlas fué vaticado ayer el anciano sacerdote Rdo. Sr. D. Gabriel Comas.

Deseamosle, si conviene, pronta mejoría.

### En la Iglesia de PP. Agustinos

La Guardia de Honor

Ayer terminó el Triduo de Cuarenta Horas que en homenaje al Sagrado Corazón de Jesús celebra la archiconfraternidad de la Guardia de Honor, establecida canónicamente en el Socorro desde el año 1898.

Por ser la primera iglesia de la Isla en que se fundó la Guardia de Honor y tener el mayor número de asociados, puede considerarse justamente como el centro regional y diocesano de donde han salido los centros locales de Manacor, Hostalet, Sóller, Artá, Orient, Muro, Luchmayor, Consell e Ibiza.

Los PP. Agustinos y los numerosos cofrades, comprendiendo la misión que tienen de extender la Guardia de Honor, han celebrado con mucha pompa y majestad el triduo.

La Iglesia, profusamente iluminada y ataviada con ricas colgaduras, con multitud de macetas y preciosos emblemas en las columnas, ofrecía un aspecto envidioso; pero sobretodo atraían las miradas de la multitud de fieles las Siete Capillas, en cuyo centro se destaca el precioso grupo del Corazón de Jesús apareciéndose a la Beata Margarita M.ª de Alacoque, teniendo de fondo un lienzo que representa a la Gloria: todo ello bañado de luz y envuelto entre follaje y preciosos ramilletes de flores, producía la impresión de un huerto donde se aparece Jesús a su devota sierva para legarle la misión sublime de extender el culto a su divino Corazón.

El domingo recibieron a Jesús Sacramentado los numerosos cofrades, con plática de comunión que pronunció el P. Wenceslao Martín.

Durante la misa mayor el Director,

P. Norberto V. Nieto, fué el encargado del panegírico, y el lunes del sermón. Han predicado, además, los RR. PP. Marcelino Hernández y Victorio Martín: todos desarrollaron temas de actualidad, salpicados con hermosos pensamientos y sana doctrina.

La procesión, celebrada anoche por el interior del templo, fué concurrencísima. Llevaba la rica bandera el señor coronel de las Factorías y tenían las cintas don Rafael Isasi, teniente coronel, y el oficial don Gabriel Martorell; sostenían las varas del palio los señores Font y Peña, Ferragut, Corbella, Llorens, Barceló, Rullán, Nadal y Roselló; cerraban las filas los Excmos. Sres. Conde de España, Vizconde de Couserán y los señores don Antonio Roselló, Enrique de España, Francisco Antich y Juan Mir.

Otras distinguidas personalidades asistieron cuyos nombres sentimos no recordar.

Oficiaron de ministros los Vicarios señores Garau y Matas y de Preste el Director de la Guardia de Honor.

### Cámara de Comercio

A los que comercian con Francia

El señor Cónsul de la República francesa en esta ciudad participa a esta Cámara que aquel gobierno acaba de encargarle hacer público que los certificados de nacionalidad despachados anteriormente a la fecha de primero de Junio corriente, serán aceptados—por tolerancia—hasta el día 30 de este mes. Estos certificados, pues, tendrán que ser renovados de aquí a esta fecha y no serán valederos más que por una expedición.

### Visita del Capitán general a la Diputación

Devolviendo la visita oficial que le hizo una comisión de representantes de la provincia, a las doce y media de ayer estuvo en nuestra Diputación el Capitán general de estas islas, Sr. García Menacho.

En el despacho de la Presidencia fué recibida nuestra primera autoridad militar por el Presidente de la Diputación, don Luis Alemany, el Vicepresidente de la Comisión Provincial, don Gabriel Massanet, y los diputados señores Llobera, Mora, Pelli, Fortuny y Alzina.

Se cambiaron entre el Presidente y el señor García Menacho las habituales frases de cortesía y mutuo ofrecimiento.

Después de breves momentos de conversación, el señor García Menacho se retiró, siendo acompañado por los nombrados señores hasta la salida de la Diputación.

### Audiencia

Vista suspendida

Ayer tuvo que suspenderse, por ausencia del procesado, la vista instruida contra Juan Saiz acusado de contrabando.

Se hará nuevo señalamiento.

Sentencia

Se ha condenado a Baltasar Tomás, acusado del delito de contrabando, a la multa de 36 pesetas, pago de costas y accesorias.

### Del mar

Entradas

Hoy han llegado los vapores «Ciudadela» y «Mallorca», procedentes de Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Salidas

Ayer salieron los vapores «Balear», «Lillo» y «Mahón» para Valencia; Ibiza y Mahón, respectivamente.

Despachados

Hoy deben salir los vapores «Mallorca» y «Ciudadela», para Barcelona y Ciudadela, respectivamente.

Vapores esperados

Mañana debe llegar de Barcelona el vapor «Rey Jaime II».

### La tormenta de anoche

Lo caligino del día, durante el cual se sintió un calor prematuro, hacía prever la tempestad que se desencadenó a primeras horas de la noche.

A eso de las ocho cayó el primer aguacero y empezó el relampaguear que presagiaba la intensidad que la tormenta alcanzaría.

Con breves intervalos fueron cayendo fuertes aguaceros, que convirtieron las calles de la ciudad y los suburbios en torrentes y pantanos.

Las chispas eléctricas se sucedían, produciendo algunas fuertes estampidos que delataban al vecindario la caída del rayo sobre algún punto de la capital.

En efecto, en tres ocasiones hubo de producir la tormenta gran alarma.

En una casa de la calle de Jaime II una chispa derribó un trozo de la cafe-

ría de plomo, de gas, a consecuencia de lo cual hubo un conato de incendio que no llegó, por fortuna, a declararse.

Al dar un individuo la voz de alarma en el Cuartelillo, acudieron a la casa en cuestión el cabo, señor Gillet, el preferente, señor Alzamora, y el guardia, señor Sastre, cuyos servicios no fueron ya necesarios por la indicada causa.

En la calle de Siete Esquinas se produjo otro hecho parecido.

El rayo derribó un trozo de cañería e hizo un boquete en la pared de la calle mentada.

En el café Suizo, de la calle de San Miguel, penetró también una chispa eléctrica, supúese que por los hilos del teléfono.

Recorrió varios puntos de la planta del edificio y salió sin haber producido más que el consiguiente susto.

A eso de la media noche cesó la tormenta de agua y truenos, quedando de remanente un fuerte vendabal no extinguido aún, aunque sí ha amainado.

Viajeros llegados del interior de la isla nos dicen que han caído también en distintos pueblos fuertes chubascos, destruyendo el viento algunos almendros; pero, por las noticias que hasta ahora se tienen, se colige que los daños no son de importancia.

Los teléfonos de la parte alta de la ciudad no funcionaban esta mañana.

### Reparticiones de premios

La Catequística Antoniana

El próximo domingo, día 24, a las cinco y media de la tarde, se celebrará la repartición de premios a los niños y niñas de la Sección Catequística Antoniana.

Tendrá lugar en el patio del Convento de PP. Capuchinos, bajo el siguiente programa:

1. «Anem a Doctrina», Cant.
2. «A Jesús», poesía por Josep García.
3. «El Crucifijo», per Antoni Pomar.
4. «Coses de Nazaret», per Antonia García.
5. «L'ánime viu sola...», Cant.
6. «Jo voldria...», per Margalida Pomar.
7. «La vuelta del baile», per la senyoreta Magdalena Fuster.
8. «Polis venturers», per Antonia Comas.
9. «Un milagro de San Antonio de Padua», per la senyoreta Dolores Ramis.
10. «Madre divina», Cant.
11. «Soñando», per Carles García.
12. «A la Mare de Deu de la Pau», per Juan Llinas.
13. «Apostolado de la sonrisa», per la senyoreta Concepció Bernat.
14. «Al Cel volem anar», Cant.
15. «Formosa disputa entre un Angel i un Anima», per Margalida Bordoy i Catalina Morey.
16. Repartición de premios.
17. Discurs de la presidencia i Cant final.

En Hostalets

El Centro Social-Educativo de la Sagrada Familia, de Hostalets, celebrará también el próximo domingo, 24 de Junio, la distribución de premios a sus alumnos.

El acto empezará a las seis en punto de tarde. He aquí el programa:

«Ronda de los Pajarillos buenos», coro con gestos, de E. Jacques-Dalroze. Memoria del curso de 1916 a 1917, por la señorita doña Luisa Pascual.

Premios de las cursos superiores  
Certamen de Catecismo, por las alumnas de la Sección mayor.

«Adiós primavera...», de Morera y Galicia, por la joven obrera Isabel Fernández.

«Els Grins», (Mistral) por la niña Isabel Coll.

«Más allá (Sai), por la joven obrera Catalina Mut.

Premios de las clases medias  
Certamen de Catecismo, por las niñas de la Sección segunda.

«La Virtud Premiada», zarzuela de J. Fernández.

Premios de las clases superiores  
Certamen de Catecismo, por las niñas de la Sección menor.

«El sueño de Murillo», cuadro musical de don José M.ª Domínguez.

«Himno de la Escuela», del Mtro. Cañellas, Pbro.

### Nuevo Presidente de la Audiencia

En sustitución del señor de Prat, don Enrique García de Lara ha sido nombrado Presidente de la Audiencia de Palma.

FINISIMOS CHOCOLATES

LLOFRIU

Elaboración especial

Puros de cacao y azúcar

A Ptas. 1'00, 1'25, 1'50, los 400 gms.

DESPACHO EXCLUSIVO

S. Nicolás, 46

MURATTI  
CIGARRILLOS

# CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## La guerra mundial

### DESDE MADRID

Madrid, 19 (5:30)

#### Comunicado alemán

Koenigwusterhausen.—El comunicado oficial facilitado ayer por el Gran Cuartel general, no señala operación alguna de importancia.

#### De la familia real búlgara

Dresden.—El rey de Bulgaria llegó el domingo, acompañado del Príncipe heredero y del Príncipe Cirilo.

#### Bergantín inglés encallado

Poldhu.—Ha encallado el bergantín inglés «Catherine».

El casco ha quedado completamente destruido.

#### Huelga en Holanda

Rotterdam.—La liga de obreros del puerto de Holanda celebró una asamblea.

Los reunidos acordaron la huelga general.

#### Pérdidas de los ingleses

Nauen.—Las pérdidas sufridas por los ingleses del día 7 al 12 ascienden a 521 oficiales, de ellos 157 muertos, y 22.926 soldados.

#### Parte oficial búlgara

Sofía.—Se ha publicado el siguiente parte oficial:

«A lo largo del Struma, entre Ukuvo y el lago Tchines, los ingleses evacuaron una posición saliente, retirándose a la cabeza del puente del río.

Los búlgaros han ocupado Ormanly, Dolap, Chif k, Bank y, Chumaa, Kumli, Kinepir, Procenik, Popolovo, Mapendra, J, ni, Machle y Akara o».

Reunión antimilitarista en Nueva York.—Lucha con la policía.—200 detenidos.

París.—Según «Le Petit Parisien» anoche se celebró en Nueva York una reunión de carácter antimilitarista.

La policía fué avisada, acudiendo al lugar en que se hallaban los reunidos gran número de policemen.

Se produjo una fuerte lucha entre éstos y los individuos sorprendidos.

La policía logró, no sin grandes dificultades, detener a 200.

Los obreros ingleses y el racionamiento de viveres.—Manifestaciones contra el reclutamiento.

Nauen.—«The Times» asegura que los obreros ingleses tienden a obligar al Gobierno a que distribuya proporcionalmente los viveres, a precios razonables.

En varios puntos también ha habido manifestaciones contra el reclutamiento, registrándose disturbios.

#### La situación en China

Pekín.—Se piensa en convocar una asamblea de representantes.

Esta se celebraría en Tiensin y tendría por objeto nombrar un gobierno provisional con un dictador como presidente.

#### Parte oficial francés

París.—Se ha transmitido a la Prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«Hay violento cañoneo en Laffaux y Pantheon.

En el sector de Craonne y Chevreux efectuamos con éxito un «raid» en las trincheras alemanas.

Entre Cornillet y el monte Plond nos apoderamos de 500 metros de trincheras, que mantuvimos a pesar de los fuertes contraataques que nos dirigió el enemigo.

Hicimos 40 prisioneros, entre ellos un oficial.

Los alemanes han bombardeado nuevamente Reims, lanzando 200 proyectiles sobre la ciudad.

Produjeron algunas bajas en el elemento civil.

En Oriente los aviadores han bombardeado con éxito completo una estación y varios depósitos de municiones de los búlgaros.

La artillería se nos ha mostrado a la vez en Thessalia, continuando el movimiento de los aliados sin dificultades en todos los frentes.

#### De Grecia

París.—Larissa se ha adherido al Gobierno venizelista.

Se han nombrado nuevas autoridades civiles.

Un comandante alemán de flota aérea, muerto.

Poldhu.—Oficialmente se anuncia que el comandante de la flota de zepelines que atacó últimamente las fortalezas inglesas pereció en el dirigible que fué derribado por nuestras baterías.

Buques hundidos.

Nauen.—En el Canal de la Mancha han sido hundidos 5 vapores ingleses de los cuales 3 iban armados.

#### Un era tanque.

Hemos hundido también cinco veleros y ocho pesqueros, entre los cuales figuran los ingleses «Phanton», «Alfred» y «Marjoria», bergantines, y «Ocean», «Price», «Oward», «Torballass» y «Carliard», pesqueros.

Entre los demás se cuentan los franceses «Eugenie», «Mathilde», «Francis», «Georgette», «Madeleine» y «Núm 1065».

#### Parte oficial inglés

Carnavon.—Se ha publicado el acostumbrado parte oficial.

Díe así:

«Los alemanes efectuaron grandes ataques contra varias de nuestras posiciones.

Conquistamos el Este de Mouchy.

Tuvimos que retroceder en los puestos avanzados; pero conservamos la posición principal.

En dirección de Marleton progresamos ligeramente.

Hay gran actividad de artillería cerca de Les y al Norte de Armentieres.

En luchas aéreas derribamos diez «taubes».

Averíamos cinco.

Perdimos dos.

Exposición en una fábrica alemana.

Berlin.—Se ha reproducido una gran explosión en la fábrica de Friedshafen, en la que ya ocurrió otra vez.

Hasta ahora se sabe de tres muertos y 12 heridos.

Otra exposición en unos almacenes militares austriacos.—Incendio.—Víctimas.

Pueblecillos dañados.

Viena.—Ha ocurrido una explosión tremenda en los almacenes militares y de municiones de Steisund.

Tres departamentos han quedado totalmente destruidos.

Se sabe de seis muertos, 30 heridos graves y 300 leves.

El servicio de incendios pudo localizar rápidamente el fuego que se declaró.

A algunos pueblecillos de las cercanías de Steisund sufrieron, a causa de la gran explosión, pequeños daños sin importancia.

Madrid, 20 (1'00)

#### Lancha con naufragos

Oviedo.—Ha llegado a Fudilesco una lancha con conduciendo 20 tripulantes de un buque torpedeado frente a Luerca.

Hasta ahora no se conocen detalles.

Submarino alemán.—El general Pidal visita el Arsenal.

Telegrafían de San Francisco que la tripulación del submarino alemán «U 52», que se encuentra en Carraca, ha sido alojada a bordo de un buque español, quedando una guardia militar.

Ha empezado la reparación de las averías.

Se comenta la llegada al Arsenal del general Pidal, creyéndola relacionada con el sumergible.

El comandante de éste pasea con el general por la población.

La abdicación del Rey Constantino.—Prótesta.

Nauen.—La Liga griega que actúa en Suiza ha publicado una enérgica protesta contra el proceder de la Entente obligando, por la fuerza bruta, al Rey Constantino de Grecia a abandonar el país, contrariando con ello la voluntad del pueblo.

Prohibición de Estados Unidos.

El Gobierno americano ha negado autorización para zarpar de puertos americanos a cuantos buques nacionales pretendan dirigirse a puertos de naciones neutrales.

Las víctimas de los dirigibles.

Londres.—Las víctimas ocasionadas por el «raid» de zepelines sólo fueron 3 muertos y varios heridos.

Sobre maltrato de marinos alemanes.—Declaraciones de éstos.

Nauen.—Las nuevas declaraciones, juradas, de los supervivientes del torpedero alemán hundido recientemente, demuestran la inhumanidad de los ingleses, quienes se negaron a salvar los naufragos.

También se ha confirmado que un destructor inglés fué incendiado por el cañoneo alemán.

Medidas y acuerdos tomados por Estados Unidos.

Nueva York.—Por el departamento de Estado y de Comercio se estudian las medidas para asegurar el control de exportaciones.

Sólo se autorizará la exportación de carbón en determinados casos.

Se estudiará la cuestión del trigo.

Se prohibirá la exportación de carbón y otros artículos a los neutrales, si éstos no se comprometen a proveer de mineral a Inglaterra.

Se regulará la exportación de viveres a los neutrales que están cerca de los imperios centrales.

Desembarco de 114 naufragos.

En la costa de Algarbe (Portugal) han desembarcado 114 tripulantes del vapor «Espinho», torpedeado por un submarino alemán.

Los comunicados oficiales.

(Ninguno de los partes oficiales comprendidos en la conferencia de la 1 de la madrugada contiene noticias de interés.

En atención al espacio, pues, los suprimimos de la información telegráfica).

Transporte inglés hundido.

Londres.—El Almirantazgo comunica que el transporte inglés «Cameronian» fué torpedeado el 2 de Junio en el Mediterráneo.

Resultaron 65 ahogados.

El viaje de Constantino.

Zurich.—El ex-Rey Constantino no se detendrá en Suiza.

Continuará sin detenerse hasta Dinamarca, donde se reunirá con su familia.

Nuevo Ministerio griego.

Atenas.—En el nuevo ministerio Zimis entrará tres venizelistas.

Prepárase la llegada de Venizelos a Atenas.

La aviación yanqui.

Washington.—En las Cámaras se ha aprobado un crédito de 600 millones para aviación.

Se construirán 30.000 motores.

Nuevos Ministros italianos.

Roma.—El general Giardina ha sido nombrado Ministro de la Guerra.

Para la cartera de Marina ha sido nombrado el almirante Tiegrí.

M. Thomas.

Petrogrado.—En breve marchará a París el ministro francés M. Thomas.

Se detendrá en Estokolm, donde conferenciará con los enemigos de la Entente.

De esta mañana.

Madrid, 20 (5'30)

Comunicado francés.

París.—(Torre Eiffel).—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente comunicado de la noche:

«Salvo actividad de artillería en el sector de Craonne, no ocurre nada mencionable».

De la explosión de la fábrica de Steisund.

—Detalles.—Visita de los emperadores al lugar del siniestro.

Viena.—He aquí algunos detalles que se van conociendo de la explosión de Steisund.

Tres de los muertos eran guardias del almacén siniestrado.

Otros tres murieron porque se les cayó encima un muro, al derribarse.

Quedaron destruidos dos almacenes de pólvora y otro de granadas de mano.

Se atribuye la explosión al recalentamiento de granadas almacenadas largo tiempo.

Los emperadores visitaron el lugar de la catástrofe, informándose de las causas y del estado de los heridos.

También estuvieron en los pueblecillos inmediatos a Steisund.

El pueblo aclamó a los Soberanos.

Parte inglés de Oriente.

Carnavon.—(Oficial).—El comunicado oficial de Salonica dice que, a causa de la epidemia malarial, las tropas inglesas del frente oriental del Struma, se han retirado un poco, abandonando algunos puntos que ha ocupado el enemigo.

Los aviones ingleses han bombardeado la estación de Fueraen.

Parte oficial italiana.

Coltano.—(Oficial).—«En la noche del 18 el enemigo penetró en un pequeño puesto avanzando en las vertientes del sudeste del Monte Rombon.

Retrazamos, con grandes pérdidas, un ataque del enemigo en la altura 219, al noroeste de Janiano.

En Asiago hubo gran actividad de artillería.

Comunicado oficial inglés.

Carnavon.—(Oficial).—«Ayer tarde hicimos una incursión en las posiciones del enemigo al sudeste de Leveguter, en las cercanías de la carretera de Bapaume a Cambrai.

Apresamos doce soldados enemigos.

En el frente de Arras progresamos ligeramente al sur del río Cajeti y en Souchez.

Apresamos 35 alemanes y cuatro cañones.

Al este de Messines nuestros aviones

estuvieron activísimos bombardeando con éxito, un depósito de municiones.

En combates aéreos derribamos seis aviones y perdimos tres.

Parte oficial austriaco.

Viena.—Se ha facilitado el siguiente comunicado oficial de la noche:

«En el frente oriental rechazamos a los rusos en el sector de Valeputna.

En el frente italiano, ha habido violenta lucha de artillería en el valle de Suggana y en Asiago.

En el Isonzo todo sigue igual.

En el frente del sudeste no ha habido cambios».

Comunicado alemán.

Nauen.—Comunicado de la madrugada:

«Ejército del Príncipe de Ruprecht: En Flandes y en Artois no hay novedad. Sigue el cañoneo entre Boesinghe y Freleinghe. Desalojamos, al este de Monchy, a los ingleses de las trincheras que poseían desde el día 14.

Ejército del Kromprinz: Rechazamos, causando grandes pérdidas al enemigo, varios intentos de los franceses para recuperar las trincheras del este de la Granja de Urtelise.

En la Champagne, el enemigo intentó penetrar en algunos salientes. Le rechazamos».

Submarino alemán hundido por torpederos japoneses.

Poldhu.—Por la madrugada, una escuadrilla de torpederos japoneses atacó, en el Mediterráneo, a un submarino alemán, hundiéndolo.

Boda de la hija de Lloyd George.

Poldhu.—Se ha celebrado la boda de la hija de Lloyd George con el capitán Ewans.

Las bajas alemanas.

Poldhu.—Las bajas alemanas hasta el mes de Mayo último ascienden a 4 millones 556.760.

El número de muertos, comprendido en dicha cifra, asciende a un millón.

Manifestaciones de Dato.

Madrid, 20 (1'00)

El señor Dato nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

He sometido a la firma regia los nombramientos de Subsecretario de Guerra y de Jefe de Sección de Infantería a favor de los generales señores Aranaz y Vine.

Carezo de noticias sobre el incidente que un periódico supone que ha ocurrido en la frontera portuguesa entre paisanos armados y guardias portugueses, por querer impedir los primeros el contrabando.

He conferenciado con el Marqués de Lema. En vista de que la prensa extranjera, especialmente la de Méjico, dice que España se halla en estado revolucionario, hemos resuelto dirigir telegramas a nuestros representantes en el Extranjero rogándoles que desmintan tales rumores.

Me ha visitado una comisión que gestiona la rebaja de las tarifas de tranvías.

Las huelgas.

Madrid, 20 (1'00)

La huelga de hulleros en Oviedo.

Oviedo.—«El Carpayon» censura la apatía de las autoridades que no se preocupan del conflicto de «La Hullera», donde hace quince días huelgan cuatro mil obreros, sin que nadie intente resolver la cuestión.

Reclama eficaz intervención a fin de evitar mayores males.

Los conflictos obreros de Asturias.

El Ministro de la Gobernación se ha entrevistado con el Presidente del Instituto de Reformas Sociales, quien ha aceptado el cargo de mediador en los conflictos obreros de Asturias.

Tal nombramiento ha sido recibido con agrado, en Asturias, esperándose la solución de dichos conflictos.

El señor Sanchez Guerra se mostró enemigo de la precipitación, en tal clase de conflictos, diciendo que hay que abordarlos cuando estén en razón. El conflicto de Asturias, añadió, ha llegado ya a este estado, y lo probable es que el Gobierno obtenga el éxito deseado.

Se han dado órdenes a los gobernadores para que recomienden a los obreros que no vayan a las minas de Asturias mientras la Dirección general de Comercio no les garantice segura colocación.

De Zaragoza.

Zaragoza.—Sigue igual el conflicto de ahallenes.

Se ha rechazado la intervención de la Junta de reformas sociales.

Un grupo de huelguistas agredió a un obrero, produciéndole heridas en la cabeza.

Reina gran indignación por la carestía de las subsistencias.

De Cartagena.

Cartagena.—Aumenta la gravedad de la huelga de los obreros del Arsenal.

La Constructora Naval se muestra intransigente.

Los huelguistas celebrarán mañana un mitin.

A ellos se unirán otros elementos.

Témenos desórdenes.

La Bolsa.

Madrid, 20 (1'00)

Cotización de ayer.

Interior contado	7575
Amortizable 5 por 100	91'15
Amortizable nuevo	85'50
Banco de España	457'00
Compañía Tabacalera	287'00
Francos	74'00
Libras	00'00
Estéril	00'00

Noticias varias.

Madrid, 19 (5'30)

Inauguración del Odeón.—Los Reyes, ovacionados.

Se inauguró el Odeón.

Asistieron SS. MM. los Reyes.

El teatro estaba adornadísimo.

Se interpretó «Manon».

En los alrededores del teatro se había congregado gran gentío.

Al salir los Reyes fueron ovacionados.

Madrid, 20 (1'00)

Proceso.

Valencia.—Se ha abierto proceso sobre el suceso ocurrido en el penal de San Miguel.

Se ha llamado a declarar al doctor.

Han sido procesados siete penados.

Visita al Rey.

El Obispo de Segovia ha visitado al Rey para agradecerle el interés que se tomó por él cuando sufrió el conocido accidente.

Automóvil despedido.

En el kilómetro 82 de la carretera de Coruña se despidió un automóvil, ocupado por tres personas. Una de ellas resultó muerta, y las dos restantes se hallan en gravísimo estado.

Ignóranse detalles.

Boletín Religioso.

MAÑANA.

Santos.—San Luis Gonzaga.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Misión dedicadas al Beato Juan Gabriel Perboyre: Exposición a las siete; seguidamente el ejercicio del Sagrado Corazón durante una misa; a las nueve, misa mayor; al anochecer, Rosario, ejercicio del Mes de Junio, sermón por un Padre de la Misión, estación, Te Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Montesión, a las siete y media, misa de Comunión mensual de reglamento para las Madres Cristianas en honor de San Luis Gonzaga.

Visita.—A Nuestra Señora de la